

Miembro de la mesa de diálogo habla del "fracaso relativo" de la instancia

## "La violación de los DD.HH. quedará en la historia como una tragedia poco clara"

Carolina Rousseau

Fotos familiares, recuerdos, decenas de plantas, un amplio jardín, cuadros con valor emocional y su perro Cholo, inundan y adornan intensamente el mundo del abogado, presidente de la Comisión Chilena de Derechos Humanos e ideólogo de la Democracia Cristiana, Jaime Castillo Velasco. Hay libros en cada uno de los rincones de su hogar, obras que por su carácter históricos merecen estar en lugares "sagrados" de su hábitat de La Reina y así deleitar, dice riendo, a los asiduos comensales que lo visitan para pedirle más de algún consejo.

Y al cumplirse hoy un año de la entrega al Presidente Lagos de los antecedentes recopilados por la mesa de diálogo -por parte de las FF.AA., Carabineros y entidades religiosas- acerca del destino final de cientos de víctimas de la represión política que fueron hechos desaparecer por agentes del Estado durante los primeros años de la dictadura, el profesional y quien también fuera miembro de la mesa de diálogo, cree que el rompimiento de la incommunicación entre civiles y uniformados, provocada por las violaciones de los derechos humanos durante el régimen militar, fue uno de los principales logros de la instancia.

Sin embargo, y pese a que aún subsisten visiones distintas sobre si hubo o no responsabilidad institucional en esos atentados y, "lamentablemente la verdad no surgió", remarca el punto de que ya "nadie puede desconocer que esos hechos ocurrieron" y que el avance de la solución recae en toda la sociedad...

... Y desde ese punto de vista, ¿hoy no nota una cierta indiferencia de la sociedad a los temas relacionados con los derechos humanos?

-(Silencio) Es natural pensar que los problemas que fueron urgentísimos en un momento determinado pasen, no diría al olvido, pero sí a una mirada un poco más alejada. Pero eso no significa que los que se daban cuenta y han tenido conciencia del problema, no lo tengan siempre en su memoria como un fundamento para su propia acción o posición política y expresión ante la opinión pública.

-Sin embargo, el actual discurso político está dirigido a los problemas coyunturales como la cesantía.

-Eso necesariamente sucede así cuando ya se vive en régimen democrático. Además, este mundo humano es relativo y, por lo tanto, siempre se está en un trabajo constante hacia una superación.

Cambia el rumbo, las cosas que hoy suceden son de otro orden; no estamos en una tiranía.

-El que Pinochet haya desaparecido de alguna forma del escenario político, ¿ayudó a apaciguar los ánimos?

-Sin duda! Eso hace que la gente vaya aceptando la situación que se produce, aunque no se consiga todo lo que se ha pretendido, por ejemplo en materia de reivindicaciones...

... ¿Y en materia de sanciones?

-¡Exacto!, por lo que fueron las violaciones de los derechos humanos... Bueno, la humanidad se va acostumbrando a la realidad del momento.

-Al cumplirse un año de la entrega de los antecedentes por parte de las FF.AA., Carabineros y entidades religiosas acerca del destino final de cientos de víctimas, ¿cuál es su evaluación?

-La importancia de ese hecho fue el reconocimiento formal de las FF.AA. en el sentido de que hubo violación de los derechos humanos y que los detenidos desaparecidos fueron una realidad.

-Pero en esa instancia no era todo lo que se planteaba y se pedía.

-Claro, se planteaba y se pedía el conocimiento integral del problema.

-¿Cómo sucedió, qué sucedió, dónde están los cadáveres, cuáles fueron las consecuencias de ese procedimiento de hacer desaparecer personas?

-Y bajo ese punto de vista, ¿se consiguió poco!

-¿Por qué?

-A mi juicio se consiguió poco por lo que yo siempre pensé y dije en forma oportuna,

no se encaró el punto como correspondía.

-Es decir, se trataba de que los actuales personeros de las FF.AA. se pusiesen en contacto con aquellos que tenían el poder en sus manos e indagaran lo suficiente para saber qué sucedió?

-Claro, pero los personeros de las FF.AA. se encerraron en el criterio de que ellos no tenían antecedentes y, prácticamente, no exigieron o pidieron que la gente que actuó en la época, que tomó las medidas, que dictó las resoluciones del caso y que efectuó el asesinato y el ocultamiento de los cadáveres les diera información.

-¿Y no lo hicieron por temor o para no dañar más la imagen de las FF.AA.?

-Supongo que por lo último.

-Dejando de lado el reconocimiento público de que en este país sí hubo violación de los DD.HH., ¿la mesa de diálogo fue un éxito o un fracaso?

-Fue un éxito relativo. Más allá del reconocimiento formal de las autoridades militares de que hubo una violación de los DD.HH. y fue efectivo el caso de los desaparecidos, la verdad no surgió.

-Los antecedentes entregados, en muchos casos, fueron imprecisos y confusos. ¿Ese "dato" dañó la credibilidad de la mesa de diálogo?

-A mi juicio dañó la imagen de las FF.AA. puesto que queda la duda de si esos antecedentes fueron estudiados en forma adecuada por los personeros de las instituciones o hicieron cualquier cosa, ¿lo inventaron! Todo es muy grave. Y por eso es que los resultados han sido escasos, ¡no se hizo el examen cómo debió hacerse! Insisto, no se tomó contacto con la gente que tiene que saber lo que pasó y cómo se hizo y que muchos de ellos viven.

-Entonces, las Fuerzas Armadas y Carabineros, ¿cumplieron o no el compromiso solemne que suscribieron?

-(Silencio) Lo que informaron es insuficiente. En la historia quedará como una tragedia que no fue bien aclarada.

-Por lo mismo, ¿estaría a favor de establecer una mesa de diálogo II?

-Si no fue posible avanzar en la ocasión anterior, creo que ahora resultaría aún más difícil.

-El 27 de noviembre asumió el nuevo general director de Carabineros; el 11 de marzo, el nuevo comandante en jefe del Ejército, ¿qué espera de ambas ramas?, ¿mayor disponibilidad, mayor apertura?

-Hoy día las autoridades tienen una conciencia democrática mucho más clara y, por lo tanto, una buena disposición. Yo espero que estén siempre dispuestos a que los hechos de este tipo no se olviden. Y no porque el tiempo haya pasado quiere decir que estas tragedias no ocurrieron.

